



Mi Universidad

ENSAYO

Carla Sofía Alfaro Domínguez

Parcial 4

Ensayo

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre grupo A

La Trinitaria Chiapas, 14 de diciembre del 2023

INTRODUCCION

La Antropología Médica emerge como un campo interdisciplinario que fusiona los principios de la antropología cultural con el estudio de la salud y la enfermedad. Su mirada holística y contextualizada proporciona una perspectiva única para comprender la complejidad de la medicina y la salud en el entramado sociocultural. En este ensayo, abordaré diversos aspectos de la Antropología Médica, desde su importancia en la medicina hasta las contribuciones notables de Pedro Laín Entralgo, pasando por el origen de la vida y del hombre, características psicomáticas de los primates, hominización, humanización, cultura, sistemas de símbolos, y significados. También nos sumergiremos en el modelo médico hegemónico, la medicina tradicional mexicana, los síndromes filiales, y los aspectos antropológicos en la relación médico-paciente. Finalmente, destacaremos la aplicación de la Antropología Médica en la salud pública, lo cual nos resulta de gran ayuda para comprender de una manera más profunda y desde una vista holística a nuestros pacientes.

ANTROPOLOGÍA MÉDICA

La antropología médica es un buen ejemplo de cómo los antropólogos han sido capaces de relacionar las ciencias naturales con las humanidades. Es el estudio de cómo las personas en diferentes escenarios culturales experimentan la salud y la enfermedad, en este primer tema nos dimos cuenta de que estas experiencias, se examinan a la luz de los conocimientos de una comunidad en particular sobre la enfermedad y la desgracia en relación con las ideas morales y religiosas más amplias. Algunos ejemplos recientes de los tipos de estudios realizados por los antropólogos médicos incluyen la investigación de algunas enfermedades como el SIDA en las sociedades centroafricanas, y todo lo que engloba a este ámbito. La antropología médica aborda los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, de la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. Una terminación muy sonada en la antropología será PSEA, y es nada más y nada menos que, proceso de salud, enfermedad y atención. La antropología tiene otros términos usados como, antropología de la medicina, de la salud o de la enfermedad. Siguiendo con este tema, la antropología y la medicina tienen una relación de mucho tiempo, según RAE, nos define a la antropología médica como un conjunto de ciencias que estudian los aspectos biológicos, culturales y sociales del ser humano”. Como generalidades sabemos que existe el estudio de la realidad humana, social o cultural física o biológica, lingüística y arqueología. Ahora bien, hablaremos sobre la importancia de la antropología en la medicina, la Antropología Médica se ha convertido en un puente entre la cultura y la práctica médica, ofreciendo una comprensión profunda de cómo las creencias, valores y prácticas culturales influyen en la salud y la enfermedad. Al reconocer la diversidad cultural, los profesionales de la salud pueden adaptar sus enfoques para brindar cuidados más efectivos y centrados en el paciente. Los abordajes antropológicos en la medicina, a pesar de no contar aún con la suficiente extensión, se basan sobretodo en interpretar la relación del proceso salud-enfermedad-atención, con la cultura y la sociedad. Se pretende argumentar y debatir las razones que justifican la pertinencia y aplicabilidad de la antropología médica a la salud pública, y sobre sus usos potenciales. Muy relacionado a esto, me compete comenzar a hablar sobre la “Antropología Médica de Pedro Lain Entralgo” ya que, bien sabemos que contribuyó a la medicina, Pedro Laín Entralgo, fue médico y filósofo español, desempeñó un papel fundamental en la promoción de la Antropología Médica. Su enfoque integrador abordó la relación entre medicina y humanidades, destacando la importancia de comprender al individuo como un ser biopsicosocial. Su legado sigue inspirando investigaciones que buscan conectar la medicina con las humanidades, el examen de su

antropología médica constituye a un homenaje digno y merecedor de sus labores científicas y es muy necesario. Su actividad académica está centrada en filosofía contemporánea comparada, teología comparada y en historia de la medicina actual. Existen problemas derivados de las diferencias étnicas, culturales, religiosas, de grupos de edad, género o clase social. Comprender el modo como los pacientes y sus redes sociales incorporan el conocimiento sobre salud y enfermedad en un contexto en el que su experiencia está matizada por influencias culturales complejas. Es importante mencionar que, la aportación de la sociología en el estudio de la salud y la medicina radica en el estudio del papel que juegan los factores sociales en la determinación de la salud de los individuos, de los grupos de la sociedad en su conjunto. Se requiere de un enfoque interdisciplinario para la integración de la medicina con la antropología, pues esta última brinda el conocimiento científico sobre el hombre en todas sus dimensiones, biopsicosocial y cultural, para lograr en el PSE, comprensión y solución de los problemas de salud, ahora, cuando hablamos del proceso de formación profesional del médico general, nos imaginamos que este debe ser apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario, a tono de la medicina familiar, debe brindar atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosociocultural y una visión integral. Beldarraín nos dice que, debemos de preparar a las nuevas generaciones para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional., ya que la antropología está ligada a la apreciación y análisis de elementos tales como valores, costumbres, normas, estilos de vida, organización social, entre otros. Por otra parte, Pedro Laín Entralgo nos dice que el ser humano es inquietud existencial, la salud una empresa, la enfermedad un proyecto del enfermo, y la relación médico-enfermo una coautoría amistosa de un estilo de vida que sana. Ahora nos vamos a dirigir para comenzar a hablar sobre el origen de la vida y del hombre, desde las teorías evolutivas hasta las reflexiones filosóficas, el origen de la vida y del hombre ha fascinado a la humanidad. La Antropología Médica se involucra en este debate, explorando cómo las condiciones ambientales y las interacciones sociales han dado forma a la salud y la enfermedad a lo largo de la evolución. El origen de la vida y la evolución de las especies son dos de los conceptos más fundamentales en la biología y la ciencia general, estos fenómenos han sido objeto de estudio, debate y especulación durante siglos, y continúan siendo áreas de investigación y descubrimiento en la ciencia contemporánea. El origen de la vida es un tema muy complejo que involucra a comprensión la comprensión de cómo las moléculas inanimadas pudieron haberse organizado en sistemas altamente complejos y autorreplicantes que eventualmente evolucionaron para convertirse en

los seres vivos que conocemos hoy. Aunque el registro fósil y la evidencia directa de los primeros organismos son limitados, las teorías sobre el origen de la vida sugieren que pudo haber ocurrido hace más de 3.500 millones de años en ambientes primitivos de la tierra, posiblemente en océanos cálidos y ricos en nutrientes. Existe algo que dificulta identificar el origen de la vida, y es la solidez de nuestros conocimientos, el azar en los procesos evolutivos, la lucha en la naturaleza, o la visión global de la naturaleza. Cuando hablamos de “Evolución”, definimos que se denomina macroevolución al hecho de que seres de una especie produzcan seres de otra especie por generación, y la microevolución es el hecho de que las sucesivas generaciones de los seres de una especie puedan tener variaciones morfológicas o funcionales entre ellas. Este fenómeno es una explicación de cómo se dio origen a las variedades y razas dentro de una especie, hay algunos conceptos clave como, evolución, Darwinismo y Neodarwinismo o teoría sintética. La evolución no es un suceso observado, sino deducido. Los primeros seres vivos datan de hace unos 3.500-3.800 millones de años, fecha muy precoz, si se tiene en cuenta que la tierra se formó hace unos 4.500 millones de años, primero aparecieron los seres unicelulares, y hasta hace 500 millones de años aparecen los pluricelulares. Para poder explicar el origen de la vida los científicos se han enfrentado a reconstruir la situación química del ambiente en esos momentos de inicio de la vida entera. Los coacervados fueron los primeros seres vivos que existieron, debió haber proteínas, lípidos y ácidos nucleicos para poder garantizar los procesos vitales y su reproducción, y muy relacionado a esto tenemos “El origen del hombre”, el estudio del origen del hombre es un campo interdisciplinario que ha evolucionado considerablemente en las últimas décadas gracias a avances en la tecnología y la colaboración entre diferentes disciplinas científicas. La comprensión actual se basa en una amplia variedad de pruebas y evidencias que se han acumulado a lo largo del tiempo, la especie humana ha evolucionado de otras especies que no eran humanas, algunas disciplinas relacionadas son la paleontología la biogeografía, el estudio comparativo de los organismos vivos, la antropología y en épocas recientes, la biología molecular. Hay ciertas características que compartimos con los primates como uñas aplanadas en los dedos en lugar de garras, manos, el dedo pulgar oponible a los demás y, en el caso de los machos, un pene que cuelga libre, en lugar de estar adherido al abdomen. Los seres humanos tienen características biológicas como el cerebro más grande, postura erecta, la cara aplanada debido a la reducción de los maxilares, dedo oponible más largo y la reducción de vello. Existen especies diferentes como “Australopithecus ramidus, Australopithecus anamensis, Lucy, Australopithecus Africanus, Homo habilis, Homo sapiens, Homo erectus”

etc. Respecto a las características psicomáticas de los primates, al estudiar las características psicomáticas de los primates, se evidencia la continuidad evolutiva que comparten con los humanos. La hominización marca el surgimiento de los homínidos, mientras que la humanización se refiere al desarrollo de rasgos distintivamente humanos, como la cultura. La Antropología Médica examina cómo estos procesos impactan la salud y el bienestar. Dirigiéndonos hacia otros temas, nos sumergiremos en “Sistemas de símbolos y significados” la comunicación simbólica es esencial en la construcción de significados culturales en torno a la salud y la enfermedad. Los sistemas de símbolos, como el lenguaje y los rituales, influyen en la percepción y gestión de la salud. La Antropología Médica desentraña estos significados para mejorar la comunicación entre profesionales de la salud y pacientes, se puede definir entre la magia y la enfermedad desde una mirada antropológica, como objetivo tiene la comprensión de las creencias y comportamientos. Ahora bien, hablare sobre el “Modelo medico hegemónico” El modelo médico hegemónico, arraigado en la biomedicina occidental, a menudo se enfrenta a críticas por su falta de sensibilidad cultural. La Antropología Médica desafía este enfoque unilateral, abogando por una medicina más inclusiva que considere las diversas cosmovisiones y sistemas de creencias, acá se abordan muchos puntos como la atención a la salud, medicalización, biomedicina, y de manera rápida voy a abordar el tema de “Medicina tradicional Mexicana” , la historia de la medicina tradicional mexicana es muy extensa, se sabe que los antiguos pobladores de México tenían conocimiento de las propiedades curativas de diversas plantas, y prácticamente se usa mucho la herbolaria. Respecto a los síndromes filiales, México, con su rica herencia cultural, alberga una medicina tradicional arraigada. La Antropología Médica explora los síndromes filiales, enfermedades con causas sociales y familiares, y aboga por una integración respetuosa de la medicina tradicional con la biomedicina, se conocen diversos síndromes filiales como el mal de ojo, el empacho, la caída de mollera entre otros, estas se tratan con medios espirituales y medicina herbolaria mediante shamanes entre muchas otras alternativas. Los aspectos antropológicos de la relación médico paciente La dinámica entre médico y paciente está impregnada de dimensiones culturales y sociales. La Antropología Médica examina cómo las percepciones de la enfermedad, la autoridad y la confianza afectan esta relación, ofreciendo medidas cruciales para mejorar la atención sanitaria. En el ámbito de la salud pública, la Antropología Médica se convierte en una herramienta valiosa para diseñar intervenciones efectivas. Al considerar las estructuras culturales y comunitarias, se pueden desarrollar estrategias que aborden las necesidades de manera más precisa, promoviendo la equidad y la eficacia.

CONCLUSIÓN

La Antropología Médica emerge como un faro de comprensión en el vasto océano de la medicina y la salud. Desde su importancia en la práctica médica hasta su aplicación en la salud pública, este campo despierta nuestra conciencia sobre la interconexión entre cultura, sociedad y bienestar. En un mundo cada vez más diverso, la Antropología Médica se erige como un faro, iluminando el camino hacia una atención médica más holística, inclusiva y contextualizada. Su legado persiste como un recordatorio de que, para curar cuerpos, también debemos entender almas y culturas.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

1. Paul Farmer, 1959- Presente, Jim Young Kim, 1959- Presente libros abiertos del departamento de educación, David G. Lewis, Jennifer Hasty, Marjorie M. Snipes..
2. Importancia de la Antropología en la medicina. Universidad Latina de México, copyright 2023, 1016 Gc, Amsterdam.
3. Antropología medica, article 2001, presente editorial
4. 25. CFr. R Chandebois. Espaces 34, Montpellier 1993, 268 26. Incluyendo especialistas en genética cfr. Sermonti 2005, 173.
5. Redacción National Geographic, publicado 19 de septiembre 2023, 10.49 GMT-3- Origen del ser humano, UNAM, México.
6. Adkins- Regan, E (2006) "precis de principios de la evolución cerebral", ciencias del comportamiento y del cerebro, capítulo 3, los pri,ates modernos y su evolución.
7. Hilario Topete Lara, Hominización, humanización, cultura, Marx, Carlos (1984), H. El capital. Crítica de la economía política, México, fondo de cultura economía, Vol. I. Recibico: 20 de febrero de 2008, Aceptado: 3 de junio de 2008.
8. Frazer J. La rama dorada. México: Fondo de cultura Económica 1955.
9. Garro LC. Hallowell's Challenge. Explanations of illness and cross-cultural researcg.
10. Levi Strauss C. El hechicero y su magia y la eficacia simbolica. En su: antropología estructural. Barcelona: Paidos, 1995. P. 195- 210; 211-27.
11. Arney, W. Y B. Bergen 1984. The management of living. Tolming the last great beast, the univ.
12. Retes, L. 1995. Antropología de un volcán. Migración y ntrición de comunidades zoques. ENAH.
13. Mendoza, 2. 1994. De lo biomédico a lo popular. El proceso salud/ enfermedad/ atención en San Juan Copala. Oaxaca. Escuela Nacional de Antropología e historia. ENAH, México.
14. Alonso castro, Angel Josabad Et al. 2017 "Use of Medicinal plants by health professionals in México":Jornal of Ethnopharmacology 198 (october 2016): 81-86.
15. Jimenez Silva, Angel Alan. 2017. "Medicina Tradicional". Boletin CONAMED- OPS: 31-34.
16. Biblioteca digital de la medicina tradicional mexicana, programa universitario México, nación multucultural, UNAM México, 2009.
17. Balint M. El medico, el paciente y la enfermedad. Libros básicos, 1987.

18. Barbado Alonso JA. Recorrido psicopático. Siso/ saude, 9 otoño, 1987.
19. Foucault M. Les mats et les choses. Paris: Gallimard; 2001..
20. Harris M. Introducción a la antropología general. 7ma ed. Madrid: Alianza Editorial; 2004.